

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Sábado 16 de Junio de 1900

Año XXIX. Núm. 8.180

La cuestion de China

De tal modo se precipitan los acontecimientos en el Extremo Oriente que no es de extrañar que sea esta cuestion la que con preferencia preocupe en el actual momento á la prensa extranjera.

Lo que da carácter mas grave á la situacion es la complicidad que, según todos los datos, existe entre el gobierno y los rebeldes. Como prueba de esto, citase la orden secreta dada á los jefes militares de que los soldados no hicieran fuego sobre los boxers y el último edicto imperial que trasmite el corresponsal del «Times», en que se trata á los rebeldes con gran consideracion, atribuyendo los incendios de las estaciones del ferro-carril á algunos criminales que para fines particulares tratan de aprovecharse del movimiento nacionalista. Al referirse á los boxers, los califica el documento oficial de hermandad, y ni una sola vez los llama rebeldes ni hace alusion á los asesinatos de europeos.

El nuevo edicto imperial suministra una prueba palmaria de que entre el partido de la reaccion brutal, que se ha hecho dueño del poder hace años, arrancándolo de las débiles manos del Emperador Kuang Su, y la pretendida liga patriótica formada so pretexto de cultivar la gimnasia y que ha tomado el nombre sonoro de *Puños de la equitativa harmonia*, reducido por los europeos al epíteto menos grandioso, pero quizá mas sugestivo, de *boxeadores*, hay un acuerdo verdadero.

Sábase, además, que entre los principales protectores de los asociados figuran el padre del heredero presunto de la corona, recientemente elegido y proclamado por la Emperatriz viuda, el príncipe Hsu Tong, tutor del augustinio, y el comandante en jefe de las tropas del Kan Su, especie de hordas que há tiempo reinan amenazando la seguridad de los extranjeros en la provincia de Tchi-Li. Es decir, los personajes mas importantes del gobierno, incluso la Emperatriz Tsu Hsi, la cual ha llegado al colmo del desearo confiando la defensa de Pe Tchi Li, la proteccion de los extranjeros residentes en esta provincia y la represion de las tropas de los boxers al mismo jefe de las bandas indisciplinadas del Kan Su, que desde hace meses venia constituyendo la mas seria amenaza para esta provincia y los extranjeros en ella domiciliados.

En tales condiciones, los recursos de la diplomacia resultan estériles. El Tsong li Yamen, que es con quien tienen que entenderse los representantes de las potencias en Pekin, se limita á contestar cortésmente á las notas de los diplomáticos, pero carece completamente de autoridad cerca de la Emperatriz, que es la que en realidad ejerce el poder.

En las medidas tomadas hasta ahora por los representantes diplomáticos ordenando el desembarco de parte de las dotaciones de las respectivas escuadras, ha habido perfecto acuerdo, pero dado el incremento del movimiento nacionalista, es difícil que este acuerdo pueda mantenerse en el momento, que parece próximo, de necesitarse el concurso de fuerzas importantes para luchar con los rebeldes.

Los periódicos ingleses, que días pasados anunciaron que el representante de Rusia, M. de Giers, habia ofrecido el concurso de las tropas del Czar para poner término á la rebelion, agregan que el ministro japonés suscitó esta cuestion en una reunion del cuerpo diplomático, manifestando que su gobierno no consentiría que se dejara á Rusia mision tan importante en un país cuya suerte ulterior interesaba tanto al Japon. En Londres, según el corresponsal del «New York Herald», es general la creencia en los círculos financieros de que es inevitable una guerra entre el Japon y la Rusia; pero ni en Berlin, ni en Viena se abrigan tales temores, si hemos de juzgar por las noticias que los mismos corresponsales ingleses transmiten de dichas capitales.

La situacion del Japon respecto de Rusia es, según el «Times», semejante á la de Prusia respecto de Austria en 1866; y así como entonces no hubo medio de evitar la guerra para decidir quién habla de ejercer la hegemonia en Alemania, así ahora decidirán también las armas quién ha de predominar en Corea. Fuera de Inglaterra, en cambio, se afirma que esta cuestion de Corea no puede producir un conflicto armado, y que en cuanto á China, la nacion mas amenazada es Inglaterra.

En esto último están también conformes los ingleses, siendo general en Londres la impresion de que la situacion es muy grave, y que tal vez se acerca un conflicto de mucha mas transcendencia para Inglaterra que la guerra del Sur de Africa.

Muy pronto, á juzgar por la rapidez con que marchan los sucesos en China, se aclararán estas dudas, pudiendo entonces apreciarse cómo podrá influir en las relaciones de las potencias esta importante cuestion del Extremo Oriente.

(«El Correo.»)

El marchamo comercial

Madrid 12.

La Reina ha firmado un Real decreto creando un marchamo comercial para resellar los tejidos y manufacturas nacionales que necesitan llevar marca de fábrica para su circulacion por la Península y Baleares.

Aun cuando el decreto no lo publica ningún periódico, voy á darles un extracto que acabo de hacer en el ministerio de Hacienda.

El citado marchamo constará de un sello que la Direccion de Aduanas elegirá y que debe ser parecido, aunque no igual al que imponen las Aduanas á los géneros extranjeros.

Se impondrá en un local á propósito, establecido y creado por los interesados, interviniendo en las operaciones del marchamo funcionarios de la Administracion.

Tendrán derecho á usar del marchamo comercial todos los comerciantes y vendedores al por mayor mediante la autorizacion de los respectivos fabricantes.

En las poblaciones industriales donde no exista servicio permanente de Aduanas, la Administracion se reserva el derecho de autorizar, para la imposicion del indicado marchamo, á alguna asociacion de fabricantes legítimamente constituida, mediante determinados requisitos que se consignan en las bases del Real decreto.

Además, se exceptúan del requisito del marchamo y se declaran libres de circulacion, los tejidos de algodon tupido, crudo, blanco, teñido y estampado, cuyo número de hilos no excede de 36, sumando la trama y el urdimbre, con tados desde seis milímetros, siempre que no estén cortados ó confeccionados.

Las lanas, tejidos dobles de algodón para prendas de vestir en piezas y cortes, tejidos de punto de media, camisetos, pantalones y tejidos engomados para forros y armaduras de sombreros, gozarán de igual excepcion.

Las gestiones para resolver este importante asunto se deben á la iniciativa de la Liga de Defensa Industrial y Comercial de Barcelona, que han sido practicadas por una comision compuesta de los Sres. Cantarell, Cornet y Mas, Basilio Costa, Rius, Font y Vila, Guillermo Vives y Pirretas, en representacion de la Liga, del Fomento y de la Camara de Comercio de Barcelona.

Aquí se unieron á la expresada comision y le prestaron su concurso importantes macenistas madrileños.

Ha llamado la atencion en este asunto el que se atribuya exclusivamente á la comision del Fomento del Trabajo Nacional de esa, que hace poco estuvo aquí, y el que lo consignen en la lista de las concesiones, que se dió al público, precisamente cuando aún no estaba terminado el asunto; y los Sres. Rius, Font y Vila y Pirretas comisionados de la Cámara de Comercio y de la Liga, continuaban sus gestiones para resolverlo, por cuyo motivo permanecen aún en Madrid.

—Se asegura que también se ha firmado otro Real decreto suprimiendo las guías para circulacion de los géneros expresados en el párrafo primero de la regla 3.ª del artículo 251 de las Ordenanzas de Aduanas, y modificando la forma de inscripcion del marchamo para los géneros extranjeros.—X.

Repatriados de Filipinas

Barcelona 8.

Al amanecer llegó á este puerto el vapor correo de Filipinas «Alicante». Inmediatamente fondeó en el muelle, recibiendo la visita de la Sanidad del puerto.

El citado buque embarcó en Manila varios soldados enfermos, los cuales han mejorado algo durante la travesía. Solo ha fallecido un soldado de anemia, que embarcó en grave estado. Llamábase este Miguel Aleman Simó.

El pasaje lo componen 515 personas de tránsito y para Barcelona. Entre este pasaje figuran dos oficiales y 257 clases é individuos de tropa. Vienen también el coronel del regimiento de *macabeles*, D. Eugenio Blanco, varios oficiales y 40 soldados del mismo cuerpo; 11 religiosos, cuatro hermanas de la Caridad, mucho pasaje particular y unos 30 marineros, que proseguirán su viaje para Cartagena y Cadiz.

El pasaje particular ha desembarcado inmediatamente de fondeado el buque. Las clases é individuos de tropa han abandonado el buque á las diez y media de la mañana, después de haberseles servido el primer rancho.

En la plaza de la Paz esperaban individuos de la Cruz Roja, varios agentes de policia y fuerza de la benemerita. Han ingresado nueve soldados enfermos; de ellos, cuatro ha habido necesidad de conducirlos en camillas.

El coronel D. Eugenio Blanco, enterado de que sus subordinados y amigos pensaban organizar en su obsequio una manifestacion, se ha apresurado á abandonar el buque, sustrayéndose á estas muestras de cariño. Ocultándose ha salido de á bordo á las seis y cuarto de la mañana, y desembarcando en la plaza de Medinaceli, se ha trasladado al Gran Hotel, donde se aloja. Poco después ha recibido allí la visita de varios oficiales *macabeles* que ya se hallaban aquí. Luego le han acompañado al hotel del Louvre, en donde ha recibido nuevas visitas.

Esta noche se dará en dicho hotel un banquete en su honor.

He conversado con varios oficiales. Sus impresiones respecto á la dominacion yankee en Filipinas no pueden ser mas pesimistas.

«Los indigenas—dicen—no transigen con nada que no sea su independencia. En caso de perderla, sería en favor de España (á buena hora). Como prueba de ello—han seguido diciéndome—en el pueblo de Macabele, donde la guarnicion indigena es mas grande que la de los yankees, los centinelas filipinos, al dar el ¡quién vive!, exigen que se conteste: ¡España! Si no se da esta contestacion no se deja pasar á nadie, aunque sean oficiales yankees. Estos cometen todo género de tropelías, teniendo a mordazada á la prensa.»

El coronel Blanco es portador de una carta suscrita por significados persona-

jes filipinos, en la cual se reflejan las anteriores impresiones. Dicese que este documento se hará público en breve.

Al coronel Blanco le ofrecieron los americanos el mando supremo de su ejército en Filipinas, oferta que rechazó tan digno jefe.

Los jefes y oficiales *macabeles* piden naturalizarse en España y pedir al gobierno que les coloque en donde crea útiles sus servicios.—X.

NOTICIAS

Londres 12.—Se calcula que los prisioneros hechos por los boers en la acción de Roadeval, según ha manifestado el general Knox fueron siete mil, entre ellos un batallón de Derbyshire, compuesto de 784 hombres, una compañía de la Yeomanry y otra de ingenieros telegrafistas.

Estos detalles han causado muy amarga y dolorosa impresión en los círculos ingleses.

El entusiasmo con que era aplaudido el generalísimo Roberts, es trocado ahora por las censuras, por haber avanzado sin tomar disposiciones respecto de las fuerzas que dejaba atrás.

El resultado ha sido que se ha separado de 45 mil hombres que ha ido dejando para cubrir las comunicaciones desde Bloenfontein, y que los boers han logrado cortar aquella línea que debía defender las comunicaciones.

Londres 12.—El general Buller telegrafía que las tropas de su mando han logrado forzar el paso de Almonet, último del desfiladero para llegar a Charlestown.

El enemigo, cuyas fuerzas eran bastante importantes, atacaron vivamente a las tropas británicas, causándoles numerosas bajas.

Parece que estas se elevan a un centenar.

París 12.—«The Morning Leader» dice con referencia á despachos de China, que Alemania no persigue interés particular, pues solo desea obrar en armonía completa con las demás potencias.

Trata solo de contribuir á que el orden se restablezca, pero rechaza toda iniciativa, porque no quiere apoyar empresas que mas adelante pudieran aprovechar á los intereses particulares de otras naciones.

París 12.—Hoy se ha inaugurado el pabellón del Tranvaal en la Exposición Universal.

En un álbum que los visitantes extranjeros firmaron aparecen las siguientes líneas:

«Los representantes de la prensa rusa, reunidos en París, hacen los votos mas calurosos por el triunfo definitivo de las Repúblicas del Sud de Africa en su lucha gloriosa por su libertad é independencia.»

París 12.—Telegrafían de San Luis del Senegal que la fiebre amarilla ha aparecido en Dakar.

El Domingo último fallecieron dos europeos de dicha epidemia.

Las procedencias de Dakar han sido sometidas á medidas sanitarias.

Londres 12.—Las noticias de la Costa de Oro acerca de la inurección contra los ingleses son graves.

Un telegrama fechado el día 9 dice que el coronel Carter salió el día 6 de la costa para operar en unión con un capitán.

Añade que encontró á los rebeldes en Doupassi y les atacó, desalojándoles de sus posiciones; pero que habiendo pérdidas importantes, entre ellas siete oficiales europeos heridos, se vió en la imposibilidad de proseguir su movimiento de avance.

Londres 12.—Los periódicos publican telegramas referentes á los sucesos de China que continúan inspirando vivísima inquietud.

Desde Tientsin telegrafían con fecha de ayer que ya salió de aquel punto el cuarto tren de tropas para Pekin conduciendo 213 rusos con dos cañones y 72 franceses con un cañón inglés.

Las tropas extranjeras se encuentran á 47 kilómetros de Pekin.

Se cree que han llegado ya á dicha capital.

Londres 12.—Un telegrama de Shanghai anuncia que el domingo por la tarde se libraban encarnizados combates en las cercanías de Pekin.

Los rusos tienen preparados en Port-Arthur quince mil hombres para enviarlos á Tientsin.

Londres 12.—«The Daily Express» publica informes dando cuenta de que el Emperador de China ha dirigido á las potencias y particularmente á Inglaterra, un llamamiento rogándoles que le libren de elegir nueva capital, que le libren también de que se establezca el protectorado colectivo sobre China y que se intervenga la entrada de los productos en los puertos y aduanas.

En cambio, ofrece adoptar medidas radicales para conjurar la situación.

Londres 12.—Ha sido nombrado presidente del Consejo de Negocios Extranjeros de China el príncipe Brivant, favorable á los boxers.

Londres 12.—La residencia veraniega de la Legación británica en Pekin, cuya protección había asumido el Gobierno chino, ha sido incendiada por los boxers.

Washington 12.—El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Pekin ha sido autorizado por el Gobierno norteamericano para obrar independientemente, con arreglo á lo que las circunstancias demanden.

Londres 12.—Un telegrama de Pekin señala cual es la gravedad de las circunstancias.

Dice que doce soldados ingleses y veinte americanos han sido enviados para proteger las misiones metodistas en las que se han reunido todos los protestantes.

Los católicos se han juntado todos en la parte Norte de la catedral de Pekin, situada al Oeste de la población.

Los refugiados se encuentran bajo la protección de algunos soldados franceses.

Termina el despacho diciendo que aumenta de un modo considerable el número de boxers que recorren las calles de la población, entregándose á todo género de demasías sin ser inquietados.

París 12.—Un telegrama oficial publicado por el «Colonial Office», anuncia que el coronel inglés Carter, salió de Costa de Oro con el capitán Hale, y atacó á los rebeldes en Dupará, desalojándolos de sus posiciones, no sin que los ingleses perdieran en el combate 97 hombres y entre ellos 7 oficiales heridos.

Añade el telegrama que es imposible el avance de los ingleses.

París 12.—Telegrafían de Pekin que en las calles de aquella capital fué atacado y maltratado por los soldados chinos el secretario de la legación de Bélgica.

Añádese que ha sido incendiado en Young-Takou el edificio de la Unión norteamericana, y á las puertas de Pekin ha sido también incendiada la casa del Club internacional.

El «Daily Mail» publica un telegrama de Shanghai diciendo que se han recibido allí noticias de Pekin dando cuenta de que desde el domingo, á las dos de la tarde, se combate en las calles de la capital.

También se dice que hay 5 000 hombres de tropas rusas dispuestos á embarcarse para Tientsin.

Todas las noticias están contestes en que la situación de China se agrava por momentos.

Gacetilla

Algunos de nuestros amigos, versados en asuntos de administración municipal, nos han manifestado, con referencia al artículo que publicamos ayer titulado «No era ese el camino», que el Ayuntamiento no podía hacer otra cosa

que lo que ha hecho para salvar á nuestra hacienda municipal de la ruina inminente que la amenazaba; pues no era posible conseguir rebaja en el cupo de consumos, toda vez que para otorgarla sería preciso modificar antes los términos de la ley porque se rige dicho impuesto.

Convienen los espresados amigos en que al referido cupo de consumos y al contingente provincial es debido el estado precario en que se halla siempre nuestro erario municipal; pues el primero es muy superior á lo que alcanzan los recursos de la población y en cuanto al último puede decirse que lo pagamos por partida doble, pues tenemos que sostener aquí, con recursos especiales, establecimientos que ayudamos á sostener también en Palma, como Casa de Misericordia, Hospital y otros; pero mientras las leyes que establecen uno y otro tributo no se modifican, no hay medio humano de evadirnos de su pago.

Publicamos gustosos estas manifestaciones, aunque ya hicimos ayer justicia á nuestros concejales, diciendo que habían obrado impulsados por el mejor deseo, debiendo añadir que ya que la situación económica de nuestra ciudad es siempre tan crítica que no permite hacer ninguna mejora de importancia, deseáramos ver unidos á todos los mahoneses de buena voluntad, sin distinción de opiniones, para cooperar á su mejoramiento mayormente hoy que parece se nota cierto empeño en absorber y dejar completamente anulada á nuestra querida Isla.

Dice un colega nuestro, recibido ayer de la península:

«Por el Ministerio de la Guerra le ha sido denegado al General Bargés el permiso que solicitó para la publicación de un folleto en que dicho señor trataba de consignar el resultado de sus impresiones respecto de la situación de Canarias, desde el punto de vista militar.»

¿Y cómo había de desvirtuarse el criterio de un elevado personaje que considera poco patriota al que se ocupa de asuntos relacionados con los sucesos azarosos que se aproximan?

Sería pedir peras al olmo en esta época de liquidación permanente y de podredumbre política que nos raja.

Precedentes del extranjero fueron despachados en las Aduanas de la Península é islas Baleares durante el mes de Abril último, 15 cargamentos con 13.437.691 kilogramos de trigo; tres cargamentos con 376.701 kilogramos de cebada, y 19 cargamentos con un millón 692.978 kilogramos de maíz.

Se ha concedido el competente permiso al casino «El Progreso» del pueblo de S. Luis, para celebrar bailes frente el local que ocupa, las noches de los sábados y domingos.

El Capitán D. Santiago Lambea López, ha obtenido colocación en el batallón de Artillería de estas islas.

La Sociedad coral «La Estudiantina Mahonesa», inaugurará esta noche su instalación en un local de la calle del Castillo, cantando frente dicho edificio, escogidas piezas de su extenso repertorio.

Después de haber pasado una corta temporada entre nosotros, mañana sale para Barcelona, á bordo del vapor correo «Menorquina», nuestro amigo y paisano D. Jaime J. Moysi, acompañado de su distinguida y apreciable familia.

Deseámosles feliz viaje.

Ha sido destinado para prestar servicio en esta isla, el cabo de la Guardia civil Manuel Sueño Gallego.

A las once de esta mañana, han contraído matrimonio en la Iglesia de la Purísima Concepción, en Barcelona, nuestro apreciable amigo y paisano don Matías Riudavets Amengual, capitán de la marina mercante y oficial primero del vapor «Francolí», con la vistosa y simpática Srta. D.^a Faustina Malet, natural de aquella ciudad.

Los recién desposados son esperados el jueves en esta ciudad. Felicitámosles cordialmente, deseán-

doles todo género de prosperidades y les colme el Cielo de bendiciones, al propio tiempo que hacemos extensiva nuestra felicitación mas sincera á sus respectivas familias.

Siendo el próximo viernes la fiesta del Sacratísimo Corazón de Jesús, que con especial solemnidad celebra la Iglesia de Religiosas Concepcionistas, el día 21, empezarán en la misma los cultos preparativos para la celebración del solemne Triduo que en honor á la indicada advocación tendrá lugar los días 22, 23 y 24 del corriente.

Los oradores que ocuparán la Sagrada Cátedra en los tres días, son: los Rdos. Sres. D. Jaime Tutzó, M. A.; Licenciado D. Miguel Dalmedo; D. Mariano Pescador, Capellán de la fortaleza de Isabel II, y D. Ambrosio T. Carabó, Cura Económico de la parroquial iglesia de San Francisco.

Véase en la 4.^a plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

El Capitán General de las islas Baleares dirigió un telegrama al Gobierno en el cual desmiente que la escuela inglesa hubiera efectuado desembarcos en aquellas islas.

Agrega que los ingleses sólo bajaron á tierra para comprar viveres, y que fueron pocos los oficiales vestidos de paisano que visitaron las ciudades de las islas.

Para el 5 de Agosto de este año se anuncia en Ceuta la inauguración de una Exposición permanente de efectos comerciales, fabriles é industriales de nuestro país, y que tal vez ejerza benéfica influencia para la importación de productos españoles en el Imperio de Marruecos, que en la actualidad se sirve de los mercados extranjeros.

En atento B. L. M. nos participa «La Maginista Naval, que su Director don Pablo Ruiz Verd, telegrafía, desde Palma haberse inaugurado ayer la fábrica de gas, que dicha sociedad ha construido por cuenta de «La Económica», habiendo obtenido magnífico resultado la referida inauguración, y merecido cumplidos y generales elogios.

Agradecemos á «La Maquinista Naval» su atención para con nosotros, en participarnos la grata noticia, que constituye un nuevo triunfo alcanzado por dicha Sociedad, en el importante ramo de la mecánica; y es de esperar contribuirá á robustecer el ventajoso nombre que tiene ya conquistado en las numerosas empresas que lleva realizadas.

La Misa del Regimiento de Baleares núm. 2, se dirá mañana á las 9 en la parroquia de S. Francisco.

A la procesion de Corpus que celebra mañana dicha parroquia, asistirá un piquete de infantería con banda y música.

El curso de la referida procesion de mañana, será el siguiente:

Plaza de S. Francisco, Frailes, Arraval, Rector, Isabel II y plaza de San Francisco.

En el vapor correo de Palma que llegará á este puerto mañana, viene la compañía de artillería en reemplazo de la que se marchó el día 5.

Hemos observado, y sobre ello llamamos la atención de quien corresponda, una mujer que se expresa en catalán y dice ser nativa de esta ciudad, la cual se presenta inopinadamente en casas é iglesias, y empezando por contar una historietita relativa á una exención del servicio militar, concluye por pedir á guisa de dinero, á las personas que admiten de buena fé su fugida historietita.

Se ha dispuesto por la autoridad local, que durante la presente estación veraniega, se ilumine por las noches con arcos voltaicos, como en los anteriores veranos, el paseo de Isabel II, empezando en la noche del día 24 del

corriente, fiesta de S. Juan Bautista; lo que agradecerá sin duda, el elemento joven de esta ciudad.

El Ayuntamiento de Ciudadela en sesión del día 11 del actual tomó entre otros acuerdos el siguiente:

«El Ayuntamiento, teniendo en cuenta que la Inmaculada Concepcion reúne la circunstancia de ser la Patrona de España, acuerda que en semejante festividad la Corporación Municipal asista colectivamente á los oficios divinos de la mañana en nuestra Sta. Iglesia Catedral, y por lo tanto desde hoy dicha solemnidad se incluye en el cuadro ó tablillas de fiestas en que por costumbre inmemorial este Ayuntamiento asiste á la Catedral, cuadro que por el presente acuerdo se ratifica y de nuevo se hace constar.»

«Asistirá el Ayuntamiento en Corporación á los siguientes actos religiosos: Misa mayor del día de San Antonio Abad, y de San Sebastian, bendición de candelas y Misa mayor de la Purificación de Nuestra Señora, oficios divinos de la mañana del Domingo de Ramos, jueves y viernes Santo, segunda fiesta de Pascua de Resurreccion y Navidad, Aniversario de la invasión turca en 9 de Julio, Te Deum el día del Santo del Rey, procesion de San Antonio Abad y San Sebastian, Viernes Santo y Corpus Christi y en adelante á la Misa mayor del día de la Inmaculada Concepcion.»

No carece de interés la siguiente noticia que publica «Le Gaulois», refiriéndose á España:

«Se atribuye al señor Villaverde el proyecto de no pagar mas en oro ciertas grandes pensiones que se cobran en el extranjero. Esa disposicion obligaría á los pensionados á volver á España para seguir percibiendo cuanto el Estado les asigna.»

A pesar de lo que se dice, yo dudo mucho que el ministro se atreva á llevar á ejecución tal proyecto. De todas maneras, su realizacion tropezaría con obstáculos de distinta naturaleza y el beneficio para el Estado sería de escasa importancia.»

Se está desarrollando una epidemia en los almendros de Campos y Santañ, Mallorca, que preocupa seriamente á los colonos y propietarios de aquellas villas.

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una relacion de las amortizaciones realizadas durante el mes de Mayo último.

Son las amortizaciones: una de general de division, dos de coronel, siete de teniente coronel, otras siete de comandante, quince de capitán, once de primeros tenientes y cinco de segundos tenientes.

Han sido contratadas para trabajar en el término municipal de Málaga numerosas segadoras, por la falta de hombres expertos en esta clase de ocupaciones.

En la iglesia de San Lorenzo de Sevilla existe una partida de defuncion verdaderamente curiosa, que dice así:

«El director D. Francisco Blanco, cura párroco el mas antiguo de la iglesia de San Lorenzo de Sevilla, certifica:

Que en uno de los libros de enterramientos, que empezó el 1764, y en su hoja 20, hay una partida que es como sigue:

En 10 de Noviembre de 1788, los beneficiados de esta iglesia enterraron en ella y en la bóveda de los sacerdotes, el cuerpo del licenciado D. Juan Manuel Bustamante Calderon, presbítero, capellan de esta santa Iglesia, de edad 131 años.

Hizo testamento ante José Ortiz, escribano público, y codicilo ante Miguel Portillo.

Se le dijo misa de cuerpo presente y vigilia y por ser digno de reparo y perpetua memoria se le puso la siguiente inscripcion:

Fue casado cinco veces: primera con doña Lucia Aguilar; segunda con doña Ana Zamora; tercera con doña Maria Arana; cuarta con doña Violante Seio, y quinta con doña Beatriz Obregon, viuda.

De estos matrimonios tuvo la friolera de 161 hijos! (que se sepa), cifra que

demuestra que el buen señor no se preocupaba mas que de perpetuar su apellido.

Se ordenó de sacerdote á los noventa y nueve años, compuso un libro de alabanzas á la Virgen á los cien años, escribió otro sobre varios asuntos á los ciento dieciséis, otro de filosofía á los ciento veinte, y á ciento treinta y uno murió porque era lo único que le quedaba que hacer ya en este misero mundo.»

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales señores Tutzó, Orfila, Rodriguez, Pons Martí y Pons Sitjes.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policía Urbana en una instancia de D. Francisco Terrés Pons se acordó autorizarle para modificar puertas y ventanas y colocar un balcon en la casa núm. 66 de la plaza de la Española.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en una instancia de D. Miguel Alejandro Prieto se acordó autorizarle para que coque un soporte de hierro para cortina en la fachada de la casa núm. 27 de la calle de la Arravaleta.

Se acordó aprobar las subastas de arriendo del suministro de carne y leña á los establecimientos de Beneficencia, desde 1.º de Julio próximo á 31 Diciembre 1901, adjudicadas el día 12 del actual á favor de D. Pedro Mercedal Timoner, y D. José Texidor Oives, respectivamente.

También se acordó aprobar la subasta de arriendo del arbitrio sobre los puestos públicos de venta en el mismo período, adjudicada el día 13 á favor del mejor postor D. Pablo Gomila Carreras.

Se acordó pase á informe de la Comision de Hacienda una comunicacion del Director de la Coleccion Legislativa de España, en la que invita á este Ayuntamiento á suscribirse á dicha importante publicacion.

En vista de una resolucion de la Delegacion de Hacienda de la provincia, dictada en expediente incoado por don Pablo Ruiz Verd, como Director de la Sociedad «La Maquinista Naval», se acordó devolverle 6 pesetas 66 céntimos, siempre que se hubiesen percibido en concepto de recargo municipal sobre la respectiva cuota de contribucion industrial.

Se acordó pase á informe de la Comision correspondiente una instancia de D. Baltasar Tudury Sanz, en la que solicita se le admita la renuncia que presenta del cargo de concejal de este Ayuntamiento, fundada en su edad sexagenaria, y en su mal estado de salud.

Se acordó quedar enterado de una resolucion de la Comision mixta de reclutamiento, declarando so dado condicional á Lorenzo Goñalons Oives núm. 102 del alistamiento de esta ciudad para 1899.

Se acordó celebrar la festividad de S. Pedro con cuecaña de mar y demás regocijos de costumbre.

Se quedó enterado de una cuenta de recomposicion de las calles del Castillo y Cardona y Orfila.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata y se levantó la sesión.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Juan Francisco Regis confesor, Ferreol obispo y Lutgarda virgen.

Santo de mañana.—Santos Manuel martir y Rainero confesor.

Cultos.—Mañana Dominica infraoctava del Corpus, segunda después de Pentecostés, tercer domingo de Junio; en Santa Maria Misas á las horas de costumbre, á las 9 y media la Misa mayor con el Señor de manifiesto, á las 11 la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario, plática y los populares Corazon Santo y O Maria; á las 3 y media Vísperas con Exposicion del Señor, Completas y Santísimo Rosario.

En la parroquia del Carmen también las Misas á las horas ordinarias, á las 9 y media la mayor con el Señor de manifiesto; por la tarde Catecismo para niños y niñas,

Vísperas, Rosario y continuacion de los tiernos cultos del mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesús.

En la parroquia de San Francisco de Asís, celebra la festividad del Corpus Christi, á las 7 Misa y Comunion general para los Franciscanos de la Veneranda Orden de penitencia, á las 9 y media se descubrirá S. D. M. canto de Tercia y luego la Misa mayor con solemnidad, siendo orador D. Juan Pons Pbro, Vicario, quedará el Señor de manifiesto y velado continuamente por señoras y caballeros, á las 4 solemnes Vísperas, Santísimo Rosario y Estacion mayor, á las 6 saldrá la procesion con el Santísimo Sacramento, al terminar, Te Deum, bendición solemne y Reserva.

En las Concepcionistas Misas á las 6 y media y á las 12; por la tarde continuarán los solemnes ejercicios del Mes consagrado al adorable Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto.

En San José continúa á las 5 y media el devoto y solemne Novenario dedicado al Santísimo Corazon de Jesús, estando el Señor de manifiesto y Misa meditada.

Toda la Octava continúa en Santa Maria la Exposicion solemne de Jesús Sacramento á las 9 y media durante la Misa mayor y á las 4 de la tarde en el canto de Vísperas, luego se reza el Santísimo Rosario.

La Exposicion diaria está en las Concepcionistas por la tarde de 7 y media á las nueve.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Plas.
Suma anterior	4 975 93
En sufragio de doña J. N. y F.	50 00
Sr. D. Jaime J. Moysi	20 00
Sra. D.ª Margarita Orfila Pons	2 50
Una hija de Maria	3 00
	5 051 43

(Continuara)

Cotizacion oficial

	Madrid 15	41
4 por ciento interior.	71 75	
Idem Exterior.	78 25	
Idem Amortiz. bie.	80 50	
Billetes Hip. Cuba, 86	85 35	
Idem id. del 90	71 35	
Acciones Banco España.	510 00	
Comp.ª Arrend. Tabacos.	419 50	
Aduanas.	00 00	
Filipinas.	00 00	
Berlin.	000 00	
Paris á la vista	26 00 á 00 00	
Londres á la vista.	00 00 á 00 00	
Idem á 60 dias vista.	00 00 á 00 00	
Idem á 90 id. id.	00 00 á 00 00	

Movimiento del Puerto

Entrados el 16
De Marsella, bergantín goleta italiano «Nueva Annina», capitán Sig. Accetta, con 9 tripulantes y cemento.
Despechados el 16
Para Alcedia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina».

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta ciudad.
Madrid 15.

La firma de hoy carece de interés.

El Sr. Silvela ha celebrado una larga entrevista con S. M. la Reina.

Los ministros de la Corona aseguran que existe una perfecta armonía en el gabinete y que la crisis está conjurada.

No obstante hay expectacion por conocer los acuerdos del Consejo que debe celebrarse esta tarde.

Madrid 15.

El Sr. Paraíso nos ha manifestado que la accion popular se dirigirá principalmente contra la inmoralidad que corre nuestra administra-

cion y contra el empréstito.

El Directorio de la Union Nacional se reunirá esta tarde.

Madrid 15.

Pekin.—Se han efectuado sangrientos y encarnizados combates entre las tropas europeas y los boxers, resultando muchos muertos por ambas partes.

En vista de la gravedad de la situacion, los almirantes de las escuadras europeas han ordenado el desembarco de todas las tropas disponibles.

Madrid 16.

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se acordó adoptar grandes medidas contra el movimiento que escite á la resistencia al pago de los impuestos, ordenándose que se cierren las asociaciones que fomentan esta resistencia y que se suspenda también á los periódicos que la alientan.

Madrid 16.

El Consejo acordó también por unanimidad facilitar los medios necesarios para que no se ejerza la accion popular contra el empréstito.

Se aprobó un crédito de 100,000 pesetas para extinguir la plaga de la langosta y se autorizó al Sr. Villaverde para modificar el contrato con la compañía arrendataria de cerillas.

Madrid 16.

El Consejo de ministros aprobó asimismo el decreto aplazando las elecciones provinciales.

Los ministros no se ocuparon para nada de la crisis.

Hoy se reunirán los ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina, firmándose el nombramiento del general Salcedo para el cargo de presidente de la junta clasificadora de Marina.

Madrid 16.

Los boxers han incendiado y destruido las misiones inglesas y francesas establecidas en Jumaufu.

Parece que Inglaterra exigirá una crecida indemnizacion.

Se temen inminentes combates.

Situacion gravísima.

Madrid 16.

Por indisposicion de S. M. la Reina Regente, se ha suspendido el Consejo que debía verificarse hoy en Palacio.

S. M. no ha abandonado el lecho.

Los partidarios de que haya crisis comentan á su favor la antedicha suspension.



LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

HE MENCADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

6 Retratos Mignon ptas. 2'50

Especialidad en fotografías mates y fotoacuarelas

Se hacen de todas clases y tamaños

A PRECIOS REDUCIDOS

MIRANDA 4 **FEMENIAS** MIRANDA 4

FOTOGRAFÍA FUNDADA EL AÑO 1869

Mostrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuosos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR:
Sociedad Farmacéutica Española.
BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Subasta

A voluntad de su dueño y siendo la postura competente, se venderán en pública subasta el domingo 17 del corriente, á las 11 de la mañana, y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una casa situada en la calle de Prieto y Caules de esta ciudad, en el arranque de la carretera de Ciudadela señalada con el núm. 143, con salida á la calle de S. Clemente donde está señalada con los núms. 6 y 8

Y otra casa situada en la calle del Carmen de la misma ciudad señalada con los núms. 51 y 53.

La subasta se efectuará por separado de cada una de dichas casas, con sujeción á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

4-5

CINEMATÓGRAFO

SALÓN DEL CASINO EL CONSEY

Mañana dia 17 de Junio

INAUGURACION DE LA TEMPORADA DE VERANO

NUEVAS EXHIBICIONES

Todos los domingos, jueves y días festivos, desde las 8 y media noche.

Entrada para caballero. 0'25 ptas.

Id. para señoras. 0'15 id.

Id. id. niños. 0'10 id.

Entrada por la calle de Cifuentes.

1-6

SARDINAS PARA PESCAR

Se venden en el establecimiento

LA COLONIAL

al precio de dos y media peseta la arroba.

LA COLONIAL—Plaza del Carmen 13.—MAHON

16-18-20-22-23

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curación rápida y segura de los

FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad)

BARCELONA

MIEL DE TREBOL

La mas fina y esquisita que se cosecha.

Sobre todo de Menorca y sin mezcla.

Espéndese en la tienda núm. 25 de la calle de Cifuentes, (cap blanc).

Precios: al por mayor á 24 céntimos libra; menos de una libra á 28 céntimos.

Caja de Ahorros y Préstamos

16 Calle Anuncivay 16

SUBASTA

De alhajas y otros efectos, tendrá lugar los días 18 al 20 del corriente de 4 á 5 de la tarde, para enagenar las garantías de los préstamos que no han sido renovados hasta 31 Diciembre de 1899.

Mahon 13 Junio 1900. 2-3

EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiera el nuevo aparato mecánico «Safety-Razor» para afeitarse, puede ser barbero de sí mismo.

Este aparato, por su sencillez y facil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. **Es imposible cortarse.**

Puede usarse en cualquier posicion, en ferrocarril, en la cama y tambien en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 6.**

De venta en la **DROGUERIA MAHONESA de VALLS Y PONS, Calle Nueva, MAHON.**

Nota.—si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.